
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 30 DE JUNIO DE 1812.

SICILIA.

Palermo 29 de marzo.

Oficio comunicado por el director de la secretaría de gracia y justicia de S. M. siciliana, al teniente general D. Juan Danero, gobernador de Mesina.

„*Excmo. Sr.:* Habiendo accedido S. M. á las instancias del marques de Circello, de D. Manuel Parisi, del marques, caballero D. Donato Tommasi, y del marques de Castellentini, que han hecho dimision de sus respectivos ministerios de secretarios de estado; ha venido en nombrar en lugar de Parisi al príncipe de Cassaro, que era consejero efectivo de estado, para la secretaría de estado del despacho de gracia y justicia, negocios eclesiásticos y alta policía; al príncipe de Belmonte en lugar del marques de Circello, para secretario de estado de los negocios extranjeros con el encargo de correo mayor, nombrándolo al mismo tiempo consejero de estado; al príncipe de Aci en lugar del marques de Castellentini, para secretario de estado del despacho de guerra y marina, y al príncipe de Castelnovo, para la secretaría de estado y despacho de hacienda y comercio, en lugar del marques Tommasi. Y continuando en el cargo de director de su real secretaría de gracia y justicia, negocios eclesiásticos y alta policía el marques D. Oracio Antonio Cappelli, lo ha nombrado S. M. además para director de la real secretaría de estado y casa real. Esta real secretaría de estado y gracia y justicia lo participa de real orden á V. E. para su inteligencia y gobierno, y de esos magistrados. Palermo 27 de marzo de 1812.— *Oracio Cappelli.*”

ESPAÑA.

Berga 18 de mayo.

Si los gefes y soldados que componen el ejército frances de Cataluña, reflexionan alguna vez sobre la situacion en que se hallan, no pueden menos de entregarse al despecho y á la desesperacion. Ins-

truzentes eiogos de un déspota que los ha enviado á esclavizar y destruir un pais que ningun mal les ha hecho, son el justo objeto del odio y del rencor de sus habitantes, que los persiguen y destruyen con un furor y encono inextinguible. Dueños de las principales fortalezas, estan como bloqueados en ellas, y lejos de poder lisonjarse de que dominan y mandan el pais, tienen que caminar con escoltas numerosas, y ni aun así evitan enteramente los peligros. No pudiendo proveerse de víveres y provisiones sino por el medio de la violencia, padecen siempre escasez y penuria, y estan reducidos á la necesidad de abastecer á Barcelona y las demas plazas por medio de convoyes, que si son marítimos, caen por la mayor parte en manos de los cruceros ingleses, y si son terrestres, no siempre pueden superar los obstáculos que encuentran. La traslacion de un convoy desde Gerona á Barcelona á fines del año último fué el objeto de una operacion á que concurrieron mas de 14000 hombres de tropas franceses, mandadas por el general en jefe Dreaen en persona. Las mismas guarniciones de los fuertes que construyen ó habilitan en los puntos importantes, no estan siempre seguras; y los exemplos de Cervera, Bellpuig, Monserrat é Igualada los obligan á estar siempre cuidadosos y alerta. En los caminos, al paso de los desfiladeros, por todas partes, y muchas veces cuando menos lo piensan, encuentran los franceses el fuego y la muerte. Si han de hacer correrías á distancia considerable de las plazas, necesitan hacerlas en columnas de 4 ó 5000 hambres: á los pueblos situados en las inmediaciones de las mismas plazas siempre van destacamentos numerosos, y á veces no alcanzan estas precauciones para su seguridad. Los franceses, obligados por esta razon á concentrarse, no pueden derramarse por el pais, ni ocupar todos los corregimientos de Cataluña: los de Villafranca, Cervera, Manresa, Vich, Puigcerdá y Talará estan libres de enemigos, y las principales autoridades, la junta superior y la audiencia exercen en ellos sin obstáculo sus funciones. Los demas corregimientos tienen representantes en la junta superior: es cierto que sus capitales estan ocupadas; pero fuera de ellas, á cortísimas distancias, los pueblos reconocen y obedecen al Gobierno legitimo, circulan sus órdenes, y contribuyen con su juventud para la guerra. Los impuestos se perciben corrientemente: la tesorería imprime sus estados mensuales, y por ellos se ve que, sin contar otros renglones de ingreso, el producto de las aduanas y administraciones de rentas, subió solo en el mes de enero, á dos millones y medio de reales. Cardona y la Seo de Urgel estan fortificadas cuidadosamente y en estado de hacer una vigorosa resistencia: las islas Medas ofrecen un asilo impenetrable al enemigo: la eminente montaña de Abusa, á 7 horas de Berga, fortificada por la naturaleza y el arte, sirve de plaza de armas, donde se aciestran los reclutas y se proporciona el reemplazo de nuestras valerosas divisiones. Erelex en Talará, Sansfield en Villafranca, Milans en la costa, Revira en el Ampurdán, Manso en la parte de Ripoll, Gay en la de Reus, man-

tienen encendido el fuego sagrado de la libertad, y hacen cruda guerra á nuestros opresores. La juventud mas florida se destina á las filas del ejército; y el resto de los que pueden llevar las armas, alistados en las compañías de preferencia y de reserva, completan el armamento general del principado, formando una barrera insuperable á los esfuerzos de nuestros invasores, á quienes no dexan seguridad, quietud ni aun esperanza.

Así es que un oficial frances de la guarnicion de Aulot, en una carta de 18 de abril, que se ha interceptado, decia: „Los ejércitos catalanes parece que renacen de sus cenizas.... Quanto mas pensamos en la obstinacion de estos naturales, siempre perseguidos, robados y quemadas sus casas, mas nos admiramos de verles rehusar la paz. Este es un laberinto en que se pierde el discurso... Entre unas y otras cosas lo pasamos muy mal; llevamos una vida de galeotes, sin paga alguna, durmiendo casi siempre al raso y corriendo sin parar por los montes. Es muy difícil el resistir'o; probamos todas las miserias, y tenemos que sufrir fatigas inmensas.... Suplico á vmd., mi amado tio, que se interese para que pueda yo retirarme de este pais maldito. Dichosos mil veces los que la suerte, tan cruel para mí, ha destinado á los ejércitos del Norte. Allá se trabaja; pero queda uno bien recompensado; no como acá, que se está siempre expuesto á ser víctima de una cuadrilla de salteadores.”

En medio de este cúmulo de embarazos y dificultades, Napoleon, ó alucinado por las relaciones lisonjeras de sus generales, ó (lo que es mas cierto) empeñado en alucinar á los demas sobre el verdadero estado de las cosas, dispone de Cataluña como de un pais tranquilo y sumiso. Por un decreto de 26 de enero habia dividido á Cataluña en 4 departamentos; á saber: departamento del Ter, capital Gerona: departamento de Monserrat, capital Barcelona: departamento de las Bocas del Ebro, capital Lérida; y departamento del Segre, capital Puigcerdá. Y porque no se crea que se trata solo de apariencias, ha nombrado y enviado los gefes para los nuevos departamentos. A primeros de abril llegaron á Barcelona el baron Chauvelin, consejero de estado, nombrado intendente de los departamentos de Monserrat y Bocas del Ebro, y el conde Treilhart, prefecto de el de Monserrat; y el general Decaen los instaló en sus cargos el 15 del mismo. Los franceses mismos se rien de la farsa, y conocen lo aereo de estas dignidades fantásticas. „El gobierno, decia el autor de la carta arriba citada, no conoce nuestra situacion. Se envian prefectos y otras autoridades civiles á un pais, adonde es preciso enviar ejércitos y bayonetas á lo menos por 10 años.”

Napoleon, que ha dado muchas pruebas de que no ha llegado á conocer el carácter general de los españoles, ignora mas todavia el particular de los catalanes. Anunciar la agregacion de Cataluña á su imperio, y mandar á los catalanes que lleven el nombre de franceses, es ciertamente agravar el ódio que heredaron de sus abuelos, y hacerle absolutamente insuperable. Cataluña podrá ser un desier-

to, pero no provincia de Francia. De la misma especie es el decreto dado por Napoleon, para que se extraygan 8000 jóvenes catalanes en calidad de conscritos para reclutar sus ejércitos del Norte. La junta superior, que no se ha descuidado en llamar á este punto la atención de sus compatriotas con una enérgica proclama, ha tenido poco que hacer para inflamar sus ánimos y confirmarlos en el propósito de resistir hasta la muerte al tirano.

Una relacion sumaria de los sucesos militares de Cataluña en lo que va de este año, concluirá oportunamente el cuadro que acaba de hacerse, suministrando en los hechos pruebas prácticas de lo que se ha dicho acerca del espíritu público del principado, y mostrando al mundo entero cuan lejos estan los franceses de dominarlo.

Sumario de los sucesos militares de Cataluña en los 4 primeros meses del año de 1812.

ENERO.

El dia primero del año, un cuerpo de 2000 franceses intentó sorprehender el primer batallon del regimiento de S. Fernando que estaba en Tortellá. El comandante de este batallon, D. Martin Bellmas, despues de algun tiroteo evacuó el pueblo y tomó posicion en el puente de Liera: y los enemigos, noticiosos de los movimientos del brigadier Rovira y de las disposiciones que tomaba para atacarlos, se retiraron rápidamente, perseguidos por el batallon de Bellmas, con pérdida de algunos muertos y heridos.

A principios del mes, D. Mariano Daran, capitan de granaderos del segundo batallon de S. Fernando, atacó con 100 soldados en el camino de Gerona á Bañolas un convoy enemigo, que arrolló y persiguió, matando á 8 de los que lo escoltaban, hiriendo á 24, cogiendo 3 prisioneros, y apoderándose de algunas armas y otros efectos, sin pérdida ninguna por su parte.

El 4 de enero, sabedores unos paisanos de que las partidas de policía de Lérida habian cometido en la Poble de Carvoles las atrocidades de estilo, exígido una contribucion de 4000 reales, y llevándose á varios vecinos, se reunieron con una partida de cazadores de Tarragona, y al mando del cabo Juan Palau, las atacaron junto al pueblo de Serviá, las dispersaron, mataron é hirieron á varios enemigos, prendieron á 4 de ellos, y libraron á los presos.

El general Lacy se situó en Reus á mediados de enero, amenazando á Tarragona. Una division francesa, que venia á reforzar la plaza, fué atacada el 19 de enero en Vilaseca, y derrotada tan completamente, que solo pudo salvarse su general con alguna caballería. Los enemigos perdieron 200 muertos, 600 prisioneros, 2 gefes de batallon, 23 oficiales é infinitos heridos.

El general enemigo en jefe Decaen, temeroso de la pérdida de Tarragona, reunió tropas, y envió á su socorro al general Lamarque, con 10000 infantes y 400 caballos, mientras él se dirigia contra Vich con 5000 infantes, 250 caballos y 4 piezas de

artillería. Queriendo pasar por Mieres y Castelfellit, se le opuso la division del brigadier Rovira, y en los dias 20, 21 y 22 de enero sostuvo varios encuentros, en que los franceses perdieron mas de 300 hombres muertos ó heridos, contándose entre los primeros 4 oficiales. De resultas, el enemigo desistió del empeño de forzar el paso, y tomó otro camino.

El general Lacy, noticioso de la marcha del general Decaen, dexó en Reus la division de Eroles, y acudió á cubrir á Vich, pero llegó tarde: los enemigos habian entrado ya en aquella ciudad. Saliendo despues de ella, se encontraron con nuestras tropas en S. Felix de Codinas, donde se trabó un sangriento combate. En él, arrojándose el general Sarsfield al medio de los enemigos, fué hecho prisionero: 4 soldados de su division lo salvaron. Finalmente, nuestras tropas desalojaron del pueblo á la retaguardia enemiga y la persiguieron hasta Caldes.

Combate de Aitafulla el 24 de enero. La division del baron Eroles, compuesta de 4000 infantes y 250 caballos, fué atacada y envuelta por el general Lamarque. Despues de muchas horas de pelea, Eroles mandó á su division que se dispersase, señalando para punto de reunion el monasterio de Stas. Cruces. Dos compañías del batallon de cazadores de Cataluña se sacrificaron por salvar la division, conteniendo desesperadamente al enemigo en un pequeño bosque. Nuestra pérdida fué de unos 500 hombres, de ellos mas de 300 prisioneros, con 2 piezas de artillería: la del enemigo fué muy considerable. A los 5 dias estaba reunida nuestra division en Igualada y en estado de maniobrar nuevamente.

FEBRERO.

En los dias 30 y 31 de enero, y 2, 3 y 5 de febrero, el general D. Francisco Mians sostuvo en las inmediaciones de Mataró, en Valleix y Collsacreu, diferentes choques con la division del general Lamarque, la cual, á pesar de la superioridad de sus fuerzas, tuvo mas de 500 hombres de pérdida, entre ellos un coronel y varios oficiales, no habiendo excedido la de Milans de 60.

El 3 del mismo mes, la division del general Clement, compuesta de 1700 hombres, peleó en la montaña de la Piña con el primer batallon del regimiento de S. Fernando, del mando del brigadier Rovira, que se retiró con pérdida de 4 muertos, 12 heridos y 2 prisioneros. Los franceses tuvieron 54 muertos y 147 heridos, entre ellos varios oficiales.

Al dia siguiente los dos batallones del mismo regimiento siguieron é incomodaron á la propia division enemiga. Hubo varios encuentros entre Aulot y Bañolas, que costaron á los franceses algunos muertos y muchos heridos, sin pérdida de los catalanes.

El 14 de febrero, el general D. Francisco Milans, no solo sostuvo en Monseu con fuerzas muy inferiores los esfuerzos de toda la division enemiga del general Lamarque, compuesta de 2300

hombres, sino que le causó una pérdida considerable, no habiendo tenido por su parte mas que la de 3 heridos y algunos prisioneros de las avanzadas.

El mismo día 14 de febrero el mariscal de campo D. Pedro Sarsfield penetró en el territorio de Francia por el valle del Carol, y derrotó en Hospitalet un batallón francés, matándole 17 hombres, haciéndole mas de 40 prisioneros, y persiguiéndolo hasta Marens. Aquí se reforzaron los enemigos, pero fueron derrotados otra vez y dispersados por los montes. El 15 entró el general Sarsfield en Ax, y el 16 en Tarascon: impuso contribuciones á estos pueblos y al de Foix, y el 17 retrocedió á Puigcerdá, adonde llegó el 19, sin haber experimentado otra pérdida que la de algunos heridos de poca consideracion, trayéndose 70000 duros de la contribucion, 700 fusiles, 600 morriones nuevos, 1000 cartucheras y 2000 cabezas de ganado vacuno y lanar.

El baron de Eroles, caminando hácia el valle de Aran para sostener la entrada del general Sarsfield en el territorio de Francia, trató el día 19 de sorprehender á 500 franceses en Tolva cerca de Benavarre en Aragon. No habiéndolo conseguido, peleó el dia siguiente en las inmediaciones del mismo pueblo con 3000 enemigos sin ventaja por una ni otra parte. La pérdida de Eroles consistió en 17 muertos, 48 heridos y 8 extraviados; no se supo la del enemigo; pero debió ser de consideracion, porque la posicion y el terreno eran favorables á los nuestros.

El 25 de febrero, habiendo entrado un destacamento de 400 á 500 franceses en la villa de Cornudella, el teniente coronel D. Narciso Gay, que le habia disputado el paso sin poder impedirlo, reunió de pronto algunos refuerzos, y lo atacó dentro del pueblo sin darle tiempo para el saqueo, lo ahuyentó y persiguió hasta el Coll de Alfoja. Gay tuvo 5 muertos y 8 heridos; el enemigo 11 de los primeros, y 53 de los segundos.

El capitán D. Juan Sadurni con 60 granaderos atacó el 26 junto al pueblo de Canet, cerca de Gerona, una partida enemiga de 30 caballos, que derrotó haciendo 9 prisioneros, y cogiendo 12 caballos y otros efectos.

El 27 del mismo, el teniente coronel D. Juan Rimbau con el primer batallón de S. Fernando, atacó y deshizo en las inmediaciones de la villa de Darrius un cuerpo enemigo de 500 infantes y 20 caballos, de los cuales solo 9 pudieron salvarse, quedando los demás ó muertos ó prisioneros, entre ellos el comandante con 2 capitanes y 3 subalternos, que murieron en la refriega. (*Se concluirá.*)

Baza 30 de mayo.

El 23 de este mes empezaron á retirarse las tropas francesas que ocupaban la parte oriental del reyno de Granada hasta Velez Rubio, y abandonando á Cullar, Baza y Guadix, se han reunido en la capital, donde estan vendiendo el trigo que habian almacenado. En Diezma tienen unos 200 hombres de infantería y caballería, cuyas

descubiertas llegan á la Peza y á lo alto de la cuesta del mismo Diezma, y piden raciones á Guadix. Nuestra caballería, que avanzó á medida que se retiraba el enemigo, ocupa actualmente esta ciudad de Baza, y extiende hasta las inmediaciones de Guadix sus avanzadas. Esta mañana ha salido de aquí alguna caballería nuestra camino de Almería.

Cádiz 29 de junio.

Segun cartas recibidas de Castilla con fechas de 17 y 18 del corriente, al aproximarse el ejército aliado, los franceses salieron de Salamanca en la noche del 15 al 16, dexando de 700 á 800 hombres en el monasterio de benedictinos de S. Vicente, antiguo alcázar de aquella ciudad, que anteriormente habian fortificado. El 17 se trataba de batirlo con artillería, y se esperaba que se rindiese en breve. La division del general España estaba encargada de esta operacion, mientras el ejército seguia á los franceses que se retiraban sobre Zamora. En esta plaza habia el 16 600 hombres útiles y 1000 enfermos. Dos mil de esta última clase habia el 18 en Valladolid, y muchos carros prevenidos.

La desercion de los franceses era muy considerable: se decia que el ejército de Galicia se habia puesto en movimiento, y que se le agregaria una division portuguesa de infantería y caballería: tambien corria la voz de que los enemigos habian abandonado á Astorga, Leon y Benavente. — La division del Empecinado y otras habian pasado á Castilla la vieja, que segun todos los indicios, iba á ser el teatro de operaciones importantes.

Por la parte de Extremadura, el ejército de Sault, compuesto de 18000 hombres, habia avanzado el 22 de este mes hasta Santa Marta, y despues de hacer algunos reconocimientos, se puso en retirada el 23. Seguía la caballería del conde de Penne y la inglesa. — La desercion era mucha, especialmente de alemanes y jurados.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte del brigadier D. Juan Diaz Porlier al señor gefe del estado mayor general.

„Excmo. Sr.: Habiendo ocupado los enemigos este principado, y habiéndose por consiguiente entorpecido la correspondencia de este ejército con el Gobierno, me valgo de esta ocasion, para dar á V. E. parte de cuanto ha ocurrido últimamente en él, y de los sucesos en que se han hallado las tropas de este ejército, por si el general en gefe no tiene proporcion de hacerlo.

„El regimiento de Laredo se puso en marcha desde Aguilar de Campó para Oviedo; y habiendo sabido en esta villa su coronel D. Carlos Rato, que los enemigos habian ocupado aquella ciudad, se adelantó hasta Villaviciosa, para fortificar y defenderse en uno de los conventos que hay en este pueblo. No tardaron los enemigos en saber su resolucion, y el general Gautier llegó á Villaviciosa con 2000 hombres, y embistió el convento.

„El coronel Rato se defendía en él con 3 compañías de su regimiento, mientras las restantes maniobraban en las inmediaciones, y le auxiliaban. Duraron dos días las tentativas de los enemigos, los cuales se propusieron asaltar el edificio diferentes veces por diversos puntos, y aunque lograron abrir algunas brechas en las paredes de una huerta, y auxiliaron sus esfuerzos con alguna artillería de pequeño calibre, fueron todos ellos inútiles, y se retiró el general para volver al día siguiente con artillería de batir que llegó de Oviedo, escoltada por 1000 hombres de refuerzo. El señor Rato se propuso defenderse de nuevo en el convento, hasta que cerciorado del calibre de la artillería que traían los enemigos, desistió del proyecto, é hizo una salida con toda su guarnición para salvarla; lo que consiguió, reuniéndose con las compañías de su regimiento, las cuales se habían apostado en las alturas inmediatas; sin haber tenido por su parte mas de 8 heridos entre oficiales y soldados, y habiendo causado á los franceses la pérdida positiva de 31 muertos y 100 heridos.

„Muy luego que fui noticioso de la resolución del coronel Rato, y que supe que los enemigos lo atacaban, me embarqué en la fragata *Rhym* de S. M. B. con 800 hombres en S. Vicente de la Barquera, y todos las tropas de esta division se pusieron en marcha el 25 por la tarde desde Roiz, para llegar el 27 por la mañana á Villaviciosa. Yo lo habia verificado en la madrugada del 26; pero sopló el viento al O. por la proa, y no habiendo podido llegar aquel día á Tazones, supe á la vista de este puerto por una lancha, que el coronel no defendía ya el convento, y desembarqué para reunir en esta villa mis tropas.

„Los enemigos que han penetrado en esta ocasion en el principado, son los regimientos que componen la division de Bennet, que juzgo de una fuerza como de 6 á 7000 hombres, con el aumento de 230 caballos. Ocupan los puntos de Pajares, la Peña de Lena, Mieres, Oviedo, Grado, Gijon, Pola de Siero y Villaviciosa con guarniciones que sostienen al abrigo de sus casas fuertes, y de columnas movibles con que facilitan la comunicacion.

„Hacen requisiciones considerables de ganado y grano, y llevan los ganados á Leon. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Rivadesella 31 de mayo de 1812. — Excmo. Sr. — *Juan Diaz Porlier*. — Excmo. Sr. gefe del estado mayor general.”

D. Francisco de Paula Nandin, alferéz de la octava compañía de carabineros del regimiento de caballería de Isa, en el reyno del Perú, ha hecho el donativo de 200 rs. va. con destino al alimento de los españoles que persiguen á los enemigos, y en obsequio de la buena memoria de sus padres D. Domingo Nandin y Doña Ana Delgado; y la Regencia del reyno ha mandado se le den gracias, anunciándose en la gaceta.

CADIZ : EN LA IMPRENTA REAL.

